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APERITIF DU NOUVEL AN

«Le probleme du C02 nous concer-
ne tous»
L'OFEN a invite au Casino de Berne un
Conferencier ä s'exprimer pour le
premier aperitif de Nouvel An. Le Dr Fatih
Birol, de I'Agence Internationale de

l'Energie ä Paris, a depeint un tableau
plutöt sombre des tendances mondiales
en matiere de consommation d'energie
pour la periode allant jusqu'ä 2030.

Le premier aperitif de Nouvel An de I'Office

federal de l'energie (OFEN) a remporte un vif

succes. Directeur de I'OFEN, Walter Stein-

mann a accueilli pres de 180 invites au Casino

de Berne, ou il a presente la nouvelle charte

de I'OFEN (cf. Energie Extra N° 6/2002), citant

les principaux objectifs pour la nouvelle annee.

Nous voulons avec des initiatives (Cites de

l'energie, Courant vert, Eco-Drive®) et des

accords (reduction de la consommation des voi-

tures privees), demontrer les mesures volon-

taires qu'il est possible d'adopter pour at-

teindre nos objectifs en matiere de C02.

Nous entendons, dans le contexte euro-

peen, poursuivre le dialogue sur la future re-

glementation du marche de I'electricite.

Nous nous appuyons sur une loi sur l'energie

atomique largement soutenue et ayant peu

de chances d'etre soumise au referendum.

Monsieur Steinmann a ensuite passe la parole

au Dr Fatih Birol, chef-economiste de I'Agence

Internationale de l'Energie (AIE) ä Paris.

Se basant sur son livre «World Energy Outlook»,

Monsieur Birol a brosse un portrait assez sombre

des tendances mondiales dans le domaine de

l'energie d'ici ä l'annee 2030. «Les matieres

energetiques fossiles vont continuer ä gagner de

l'importancel». Selon le «scenario de reference»

de l'AIE, faute de percees technologiques et de

mesures effaces pour proteger le climat, les

emissions de C02 vont encore augmenter de

70% par rapport aux chiffres de l'an 2000. La

moitie de ces emissions proviendront de la

production electrique et un quart de l'augmenta-
tion des transports. La hausse de la consommation

d'energie sera particulierement marquee
dans les pays'en voie de developpement.

L'AIE a aussi developpe un «scenario alternate»

prenant en compte les engagements des

pays membres de l'OCDE en vertu du protoco-
le de Kyoto sur les emissions de gaz ä effet de

Commentaires sur la conference de Fatih Birol:

Robert Horbaty, directeur de
la societe ENCO GmbH:
«Dans notre pays, l'energie
eolienne occupe aussi une
place importante dans la
promotion -des energies renouve-
lables en raison de ses
conditions-cadres economiques. II
faut miser sur de grandes et
puissantes installations, geo-
graphiquement concentrees,
afin de preserver le paysage.
Les interets particuliers doi-
vent etre examines avec
attention en fonction des interets

collectifs.»

Rolf Hartl, directeur de
l'Union petroliere:
«Nous esperons une stabilite
au niveau des prix du brut et
de la securite d'approvision-
nement. Nous vivons encore ä
l'ere des energies fossiles,
particulierement attrayantes
pour les pays pauvres en
raison de leur bas prix. Le sec-
teur energetique de l'econo-
mie est confronte ä d'impor-
tants defis technologiques.
Mais je reste confiant: les
generations futures seront ca-
pables de les surmonter».

Conrad Brunner, responsable
de I'Agence Suisse pour l'effi-
cacite energetique (S.A.F.E.):
«J'espere que l'initiative du 18
mai pour un moratoire sur le
courant nucleaire sera accep-
tee. L'AIE se focalise essentiel-
lement sur les interets des
Etats-Unis, soit la securite
d'approvisionnement. Les
experts reconnus soutenant
l'opinion selon laquelle les
energies fossiles seraient
disponibles en quantites presque
inepuisables sapent les efforts
entrepris en faveur d'un usage
plus efficace de l'energie».

Anton Bucher, directeur de
I'Association des entreprises
electriques suisses (AES):
«Nous esperons que les ci-
toyens rejetteront clairement
les initiatives antinucleaires du
18 mai. En depit du protocole
de Kyoto, la consommation
electrique continue de croitre.
De nombreux decideurs sem-
blent ne pas beaucoup s'en
soucier. Et pourtant, la preservation

de notre bien-etre est
tributaire de chaines de va-
leurs ajoutees rationnelles pre-
supposant entre autres un prix
de I'electricite avantageux.»
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A gauche: le Dr Fatih Birol, chef econo-
miste de I'Agence Internationale de
l'Energie, ä Paris, s'entretient avec Hans
Luzius Schmid, chef du programme
SuisseEnergie.
En has: le directeur de I'OFEN Walter
Steinmann a accueilli quelque 180
invites au Casino de Berne.

serre. A titre d'exemple, I'AIE part du principe

que I'UE va prendre toutes les mesures neces-

saires pour atteindre chacun des nouveaux ob-

jectifs fixes en matiere de production elec-

trique ä partir de sources d'energie renouve-
lables pauvres en carbone. Le cumul de toutes

ces mesures ambitieuses entrainerait, d'ici

2030, un recul de 9% de la consommation

d'energie dans la zone de I'OCDE, respective-

ment une baisse de 16% des emissions de C02

par rapport au scenario de reference.

En integrant ces chiffres aux emissions totales

de C02 dans le monde, le potentiel de reduction

du scenario alternatif par rapport au

scenario de reference ne diminue plus que de 7%

jusqu'en 2030, c'est-a-dire que dans les deux

cas, les emissions de C02 augmentent de ma-

niere dramatique. Fatih Birol: «Les problemes
lies ä l'effet de serre et au developpement
durable concernent l'ensemble de l'humanitel».

A la suite de cette conference, Hans Luzius

Schmid, responsable du programme
SuisseEnergie, a souligne avec insistance que

«meme si la part de la Suisse aux emissions

mondiales de C02 ne represente que 0,2%,

nous voulons tenir les engagements pris ä

Kyoto et reduire nos emissions de C02 de 8%

d'ici ä 2010 par rapport ä 1990 afin de servir

d'exemple pour le reste du monde, de concert

avec d'autres pays developpes.»

Apres la partie officielle, I'OFEN a offert un

aperitif. Pour les invites, ce fut I'occasion d'en-

gager d'interessantes conversations, notam-

ment au sujet des alarmantes previsions de

I'AIE

COURRIER

Promouvoir
I'energie indigene
Dominik Buntschu, ancien president de
l'ADUR, ä Bösingen, reagit ä /'intervention du
president du gouvernement fribourgeois a pro-
pos des energies renouvelables au symposium
de Bulle le 30 octobre 2002 (energie extra
6/02, page 12)

L'effet de serre nous donne de plus en plus ä

faire. Cyclones, inondations ou secheresse plus
frequents nous causent plus de soucis. Nous

sommes tous conscients que les atteintes ä

l'environnement et les anomalies meteorolo-
giques qui en decoulent ne s'arretent pas aux
frontieres du pays. Nous avons en Suisse d'im-
portantes ressources que nous devons utiliser

pour combattre l'effet de serre.

Dominique
Buntschu prone

plus de centrales
au fit de I'eau

comme celle de
Malans (GR).

Nos cours d'eau offrent encore d'innombrables
possibility d'installer de petites installations
hydroelectriques. Un sondage mene en
Allemagne a montre que 86% de sa population

approuve le developpement de I'energie
hydraulique.
Dans les forets, il pousse bien plus de bois

qu'on en abat. Cela ne signifie rien d'autre
que bien des agents energetiques renouvelables

et indigenes doivent etre pleinement
exploits. Bien des gens sont prets ä debourser
plus afin de preserver notre planete. Mais ces
surcoüts doivent rester dans un cadre raison-
nable. Finalement, cela entraine bien du travail

supplemental. Et il n'est pas bon que seuls

quelques-uns paient plus et que d'autres en
profitent gratuitement. Selon moi, les citoyens
devraient verser une contribution volontaire
aux proprietaires de petites centrales elec-

triques et aux proprietaires de forets. Car
finalement, il n'y a que quand les comptes jouent
que tout le monde en profite.

Dominik Buntschu,
ancien president de

I'ISKB/ADUR,
3178 Bösingen.

(NDLR: reagissant ä un article de I'edition ro-
mande d'energie extra, M. Buntschu nous a
ecrit en allemand. Nous avons traduitses
propos.)

Rendement
superieur
Jacques Berlie, de Bursins, est un adepte
convaincu de la cuisiniere ä induction et corri-

ge un malencontreux lapsus.
Je regois et lis regulierement la revue energie
extra et j'ai ete surpris de voir dans le N° 6.02
en page 3, 3e colonne avant dernier para-
graphe, que les systemes ä induction avaient
un rendement inferieur de 15% ä celui des

modeles vitroceramique. J'ose esperer qu'il

Les cuisi-
nieres ä
induction
ont un
rendement
15% superieur

aux
modeles
vitroceramique.

s'agit d'une erreur de redaction, mais le mau-
vais message risque d'avoir passe. Je vous
propose done de revenir sur ce sujet prochaine-
ment avec, par exemple, une comparaison de
la puissance necessaire pour le chauffaqe jus-
qu'ä ebullition d'un litre d'eau avec differents

moyens ä disposition des utilisateurs. Pour la

petite histoire, j'ai 59 ans et en 2e annee d'ap-
prentissage a l'Ecole des Metiers de Geneve en
1960-61, le prof, d'atelier nous parlait dejä
«d'un nouveau Systeme qui allait s'imposer
prochainement pour les cuisinieres». Voilä 40
ans que le message a de la peine a passer et
j'espere que vous pourrez faire changer cette
situation, car la difference de prix au depart
est rapidement compensee par la suite. J'ai
transforme ma cuisine en 2000iet j'ai fait
installer, avec un peu de reticence de ma femme
au debut, car eile pensait qu'il faudrait changer

toute la batterie de cuisine. Elle a vite
change d'avis et est enchantee depuis (seules
quelques casseroles ont dü etre changees).

Jacques Berlie,
1183 Bursins

(NDLR: milie excuses, vous avez parfaitement
raison, il s'agit d'une malheureuse erreur de
traduction, il failait lire bien entendu que les

systemes a induction avaient un rendement
superieur de 15% ä celui des modeles
vitroceramique.)

Mirage aux
alouettes
Willy Helfer, de Lausanne, reagit ä /'interview
de Ralph Eichler, directeur de/'Institut Paul
Schemer dans energie extra de decembre.
Messieurs,
Quand vous arreterez de defendre le nucleaire
et les monstrueux credits qu'on accorde ä ces
recherches, on vous prendra au serieux. En ef-
fet, si on avait depense le 10e des sommes
consacrees aux recherches de ce mirage aux
alouettes pour developper des energies
renouvelables, on serait beaucoup plus avance. En

meme temps qu'on lutte pour promouvoir des

economies d'energie, des petits malins irres-

ponsables multiplient les occasions d'en de-

penser et ainsi reduisent ä neant tous vos
efforts. Canons ä neige et illuminations ad gior-
no de rues et monuments ne sont que des

exemples. Une grosse economie d'energie
consisterait ä supprimer votre publication.
Quant ä moi, j'ai d'autres soucis.

Willy Heifer,
1006 Lausanne

(NDLR: peut-etre que la suppression d'energie
extra provoquerait une grosse economie, mais
cela supprimerait aussi une importante tribune
pour la promotion des economies d'energie et
des energies renouvelables, auxquelles,
avouez-le, nous consacrons une large place.)
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